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体育·球友会体育·球友会

本报记者 曹林波

上周末，来自全国各地的58支中老年篮球队相聚在桐庐

县，TBA（浙江）第 27 届中老年篮球邀请赛在这里开打。虽

然这些球队中，不乏白发苍苍、大腹便便的球员，不过为期三

天的比赛，让他们充分享受了篮球带来的乐趣，也向大家展示

了这些“过来人”的激情和活力。

羽毛球世界冠军陈雨霏的老爸，篮球名将郑武的小舅子都在场上

浙江中老年篮球联赛声势浩大

场上 10 个队

员 的 年 龄 加

起 来 超 过

600 岁，比赛

却 依 然 紧 张

激烈。

（图片由大赛

组委会提供）

本次 TBA（浙江）第 27 届中老年篮球邀

请赛由桐庐县人民政府主办。来自各地的58

支中老年篮球代表队报名参加此次赛事，参与

总人数多达750余人，共进行100多场比赛，

人数达到历届最高，其中年纪最大的是浙江省

常乐男篮一队、84岁的虞友宝。

由于参赛的队伍众多，这次比赛分为

200+，250+，300+，（球队上场人员岁数总

和）65岁和女子组等各个分组。

桐庐是这次比赛的东道主，所以派出了

两支队伍参赛，而在其中一支队伍中有名球

员，说起他，大家都不陌生，那就是桐庐本土

羽毛球世界冠军陈雨霏的父亲陈哲。女儿是

羽毛球世界冠军，父亲则谦虚地称自己的篮

球水平是：“校队级别。”

今年是 50 岁的陈哲个人第三次参赛。

他告诉记者，自己一直非常喜欢篮球项目，

所以虽然女儿选择了羽毛球这个项目，但是

能走上体育这条路，也是受到父亲爱好体育

的影响，“遗传了我的运动基因啊。”

所以女儿也非常支持爸爸的篮球事业，

“她打羽毛球，我打篮球，相互支持，而且她也

非常关心我打篮球的情况。虽然因为忙，不

能来看我比赛，但是像这几天的比赛结果，我

都会发微信和她汇报，告诉她今天赢了没

有。”不过毕竟有些岁数了，倒是老伴会嘱咐

几句：不要受伤，悠着点打。

记者还采访到了浙江省常乐二队的王

旻，虽然并不是专业篮球选手出身，但是在姐

夫郑武等周围亲朋好友的影响下，他也是从

年轻的时候一直打到现在五十几岁：“我是专

业搞海钓，业余搞篮球，不过也是一直坚持下

来了，这两个项目在特点上有些反差，正好互

相做一个调节。”

他也说起现在打篮球的心态和以前不一

样了，“现在大家都提倡快乐篮球，虽然在场上

还是要真刀真枪地打，但也是能拼就拼，拼不

过也就算了，不会像小年轻那样比较冲了。”

此次联赛的负责人曹全福介绍，从上个

世纪开始，浙江省的中老年篮球邀请赛已经在

30年的时间里办了27届。放眼全国，中老年

男篮联赛办了那么久的省份屈指可数，浙江省

在全国中老年篮球圈都算走在前列了。

“中老年篮球比赛，办赛需要有三个条

件，一个是兴趣，二是身体，三是资金。现在

社会发展了，经济发达了，大家对于身体健康

都非常注重，这三个条件都有了满足，赛事才

会越办规模越大，越受欢迎，而且浙江省也有

非常大的优势，可以顺利开展这样的赛事。”

从这一届开始，赛事将迎来全面升级，也

有了自己的联赛名称 TBA，用“常青树”的英

文Tree的开头字母打头，将赛事升级，今后就

不再局限于浙江省，而要向全国放开门槛，在

本届TBA比赛中，就有17支省外球队参加。

一年前，贾秀全临危受命接过女足教鞭，

开启了他自称为“勇敢冒险”的历程；而今，他

即将率新一届“铿锵玫瑰”出征法兰西。在

2019法国女足世界杯烽烟即燃之际，贾秀全

在国家奥体中心接受了新华社记者的专访。

本届世界杯，中国女足的目标是什么？

面对小组赛对手德国、西班牙、南非，“贾家军”

有何制敌之策？在“大考”来临前，贾秀全一一

作答。

“冠军的心永远会伴随我们！”贾秀全毫

不掩饰对世界杯冠军的渴望。

“喊出这个口号时，我们也在反观自己实

力到底怎样，能不能实现这个目标。”贾秀全

说，“虽然离欧美强队有差距，但一直以来，我

们全队上下都是按照拼搏冠军的高标准、高

质量去训练和要求自己，即便苦，只要敢想，

就有可能实现梦想。”

谋其上者取其中，谋其中者取其下。在

贾秀全看来，如果降低标准，球员就会失去向

上的动力。“假如没有一颗冠军的心，大家就

是去世界杯走一趟，是会留下遗憾的。”

采访中，“欲望”和“专注度”是贾秀全提

到最多的两个词，他认为这是决定女足“勇敢

冒险”成败的关键。

“每个人都要有强烈的获胜欲望、拼搏欲

望、在场上不服输的欲望。没有欲望，趁早离

队！”这是他定下的军规，“欲望需要球员、教

练员付出200%的汗水，用200%的努力去拼

一下、搏一下，我们才可能打败对手，100%

都不行！”

“专注度”也是姑娘们近期苦练的秘籍。

善于自省的贾秀全从诸多教训中总结出“专

注”的重要性。他举了个例子，比如裁判有一

个延迟吹罚，对球员来说，也许是个越位球或犯

规球，但裁判第一时间没吹，如果此时球员专

注度不高，或停止了一些行动，甚至去向裁判

举手示意，也许就这几秒钟，就可能导致失球。

“亚运会与日本决赛，我们就是吃了这个

亏。”贾秀全对此有切肤之痛，“这就是教训！

整场比赛占据绝对优势没有用，球员在关键

时刻的精神、专注度太重要了，所以，我要求

球员在听到哨声前，必须全力以赴！”

对于中国队的23人名单，贾秀全早已成

竹在胸，近期就将向国际足联递交名单。他反

复强调，队伍打的是整体足球，无论是谁，都要

围绕战术体系走。“我们讲究团队作战，无论什

么体系都要围绕整体，而不是某个球员。”

在贾秀全眼中，没有铁打的位置，只有竞

争的机制，“这对竞技体育很重要，位置不是雷

打不动的，我希望很多位置要靠实力去竞争”。

据悉，大名单上的人选会优先考虑参加

过奥运会和世界杯的人员，“有大赛经历的球

员在稳定性、临场发挥、技战术准备、熟练程

度、默契程度上还是有优势”。贾秀全说，谭

茹殷、杨丽、宋端等老队员的回归，对丰富技

战术和进攻套路，以及限制对手上会发挥作

用。“希望老队员在世界杯中能撑起新女足，

带着中的、小的一起冲。”

关于备受关注的王霜，贾秀全说：“王霜

去巴黎圣日耳曼踢球征求过我的意见，我是支

持的。一是世界杯来临，让她去做‘卧底’，提前

适应天气和环境；二是去欧洲踢球能磨炼她的

状态与意志。‘大巴黎’是一个知名俱乐部，队员

身体素质好，况且在欧洲赛场的强对抗下，王

霜需要思考如何利用稳定程度、心理承受能力

去抗衡。我希望在世界杯赛场，王霜能感染

和激励队友，敢于与欧美选手对抗。”

采访结束前，贾秀全对自己执教女足一

年来的感悟做了个小结：“教练其实是一个很

寂寞的职业，输球赢球、喜怒哀乐都要承受。

（我）选择带女足，是希望能把自己这么多年

带男足的经验、踢球的经验分享给她们，希望

她们能进步。在比赛训练中，（只要）她们有

变化，能够往前走，能够和欧美抗衡，甚至赢

她们，我就高兴。” 据新华社

心怀冠军梦“铿锵玫瑰”追梦法兰西
——女足世界杯前专访中国女足主帅贾秀全


